

EL CORREO

Año XIX

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 150 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 3 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos

MADRID

Domingo 23 de Octubre de 1898

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO

Núm. 6.747

LA COMISION DE PARÍS

Malas impresiones

En el número del *Times* llegado hoy leemos el siguiente telegrama, acerca de cuya importancia llamamos la atención de nuestros lectores, por tratarse de un correspondiente que, como Mr. Blowitz, se encuentra en condiciones de saber mejor que otro alguno lo que pasa en el seno de la comisión.

El telegrama, fechado el día 20, dice así: «Hoy he recibido la visita de un gran personaje español, comisionado al parecer para averiguar el estado de la opinión pública respecto a las negociaciones pendientes entre España y los Estados Unidos.

Debo manifestar que se mostraba muy abatido. Ha encontrado grandes y generales simpatías para España; pero no ha podido descubrir posibilidad alguna de obtener apoyo moral contra los delegados americanos, que son inflexibles en sus demandas y que aunque en forma muy cortés se han negado hasta ahora terminantemente a hacer la más leve concesión en ninguna de las instrucciones que han recibido.

Para que no han pedido en ninguna ocasión a su gobierno la más pequeña modificación.

El procedimiento empleado en las conferencias consiste, como ya se ha dicho, en entregar Memorias que son traducidas y contestadas en la misma forma. Fácil es comprender lo que pasa. Los españoles, de tiempo en tiempo, procuran entablar conversación, llevando la discusión a un cambio verbal de opiniones con objeto de obtener alguna desviación de la inflexible línea trazada a sus representantes por el gobierno americano.

El Sr. Abarzuza, quien dícese posee magistralmente el inglés, es el que trata de entrar en conversación, y como según se afirma es muy persuasivo y elocuente, produce siempre impresión profunda. Los americanos, sin embargo, aunque escuchan atentamente, no se apartan en absoluto del procedimiento de las réplicas escritas.

La sesión que debía celebrarse ayer, no pudo efectuarse porque los españoles, a causa de las respuestas escritas que les habían entregado, renunciaron a sus tentativas de conferencia verbal y pidieron un plazo de cuarenta y ocho horas para consultar a su gobierno y preparar la redacción de la respuesta.

El amigo que hoy me visitó me dijo que había encontrado a sus compatriotas muy desalentados, estando convencidos de que los Estados Unidos tenían el propósito de ejercer con todo rigor los derechos del vencedor.

—Le he oído decir a Vd.—exclamó—que el príncipe de Bismarck le había dicho: «Cuando se tiene el pie en el cuello de una nación vencida, se puede sacar de ella lo que se quiera, pues no resiste. Si hubiera querido, podía yo haber tomado a Francia, Flandes y Picardía y quizá más; pero hay que tener cuidado siempre de no abusar de la victoria dejándose llevar del afán de conquistas; de lo contrario, echa uno sobre su país, durante muchas generaciones, una carga abrumadora que acaba por producir los resultados más perjudiciales para el vencedor, casi más que para el vencido.»

Ahora bien, los americanos no siguen este criterio humano y prudente, mostrándose inclinados a llevar hasta sus últimas consecuencias los resultados de la guerra. Niéganse a toda concesión en la cuestión financiera, y al mismo tiempo que rehúsan la soberanía de Cuba, sostienen que la deuda cubana es una deuda española, y que España comprometió los ingresos de aduanas de Cuba y abusó de su soberanía, haciendo cargar a la isla con el interés de una deuda que solo a España aprovechaba.

En vano les hemos objetado que ellos mismos aceptaron obligaciones financieras con Inglaterra después de la guerra de la Independencia; que aceptaron las que tenía Texas después de la conquista, y que no hay ley más generalmente reconocida que la que establece que las obligaciones de un país cambian al cambiar la soberanía, y que sería un procedimiento arbitrario y un precedente vejatorio echar sobre nosotros la deuda de Cuba. Todo es inútil, y no hay medio de hacerles modificar sus pretensiones.

Ahora bien, lo que nuestros delegados tendrán que decirles, si como se teme persisten ellos en su actitud, es lo siguiente: «Estamos en vuestras manos, pues sois los vencedores. Hemos cometido la locura de ir a una guerra con vosotros, porque no nos dejásteis tiempo para evitarla y porque nos habéis tratado de manera que, aun a riesgo del suicidio, no teníamos más remedio que lanzarnos a la lucha, aunque era para nosotros evidente cuál había de ser el resultado. No cometeremos la nueva locura de recomenzarla en ninguna forma. Estamos, pues, a merced vuestra. Nos sometemos

a vuestros dictados, y que el mundo los juzgue; pero no habrá fuerza humana que nos obligue a suscribirlos, y no los suscribiremos.»

«Esto es—terminó diciéndome mi amigo—lo que nuestros delegados deben decir respecto a esta cuestión de la deuda de Cuba. Respecto a los otros puntos, aguardarán a que hablen los americanos.»

El *Herald* confirma en lo esencial las noticias del *Times*, afirmando que las negociaciones se encuentran en un período crítico y que no se cree en los círculos bien informados que sea satisfactoria la respuesta de España a las últimas proposiciones de los americanos respecto a la deuda de Cuba.

Afirma también que los americanos no hacen más que seguir al pie de la letra las instrucciones que han recibido de Mac Kinley, mientras los españoles han estado comunicando respecto a todos los puntos con su Gobierno, el cual no está todavía convencido de que los Estados Unidos no piensan modificar su actitud en este punto.

«Otra indicación—dice—de que España abriga aún alguna esperanza de librarse de la carga de la deuda de Cuba, aparece en los artículos publicados por algunos periódicos franceses, en los cuales se hace un llamamiento a Europa fundándose en que España quedaría aniquilada, desde el punto de vista financiero, de obligarla a aceptar las condiciones de los Estados Unidos.

No se comprende qué es lo que España piensa ganar siguiendo esta política, a no ser que se proponga hacer un llamamiento a las naciones de Europa, especialmente a las que tienen intereses financieros en la cuestión.»

OBRA DE DEMOLICION

Los periódicos apenas se ocupan de otra cosa que del conflicto pendiente, que procuran agrandar y encender.

El Imparcial

«Rota la unión de los liberales; endeble é inconsciente la unión conservadora; desperdigados los amigos del Sr. Cánovas; apartado de la vida activa el Sr. Pidal, ¿en qué razón podrán fundarse los que aspiran a que la Corona elija precisamente a sus consejeros responsables de esos núcleos que ya no son símbolo, ni emblema, ni sombra de un aparato de opinión pública? Han desaparecido de la existencia real, y la próxima guerra civil entre los dos bandos de Sagasta y Gamazo serán los funerales de la antigua política.

Preparémonos a la nueva, si es que queremos seguir siendo nación.

Además publica, con gran relieve, un relato de lo que pasa en Villaviciosa, todo él encaminado a quebrantar la autoridad del Sr. Pidal.

El Liberal

«No se los ha llevado una tempestad furiosa, y se los llevará cualquier accidente fortuito.

Bienidos vayan, porque de lo contrario, así como han emponzoñado la savia de la España actual, destruirían las fuentes y las raíces de donde habrá de salir la España venidera.

Harto se ve que con semejantes hombres, partidos y sistemas, no hay reconstitución posible.»

El Nacional

«La opinión pública no puede satisfacerse con la caída del Sr. Ribot, ni con el estallido de la vanidad fracasada del señor Gamazo, ni siquiera con la retirada del general Correa ni con el relevo del general Chinchilla.

«Abajo todos! es la exclamación unánime de todos los españoles.»

El Herald

«Ha querido el Sr. Gamazo «llevarse por delante» al general Chinchilla y al señor Aguilera. Rompe indudablemente la unidad de su partido. No admite por la patria y dimite por un gobernador. Válese del régimen excepcional, no para el trono, ni para el país, ni para el ejército, sino para los suyos.

Los amigos del Sr. Moret mástranse indignados contra el Sr. Gamazo, por los términos de su dimisión, y discuten al ex-ministro de Fomento con violencia excepcional.

Oyendo a unos y otros se saca pronto el convencimiento de que viene una época de grandes recriminaciones, de lucha a muerte.

No es extraño que se afirme la convicción de que el partido liberal se halla en estado agónico.»

Además de estas indicaciones, el *Herald* aprovecha hasta la Crónica de Tribunales para combatir al Sr. Gamazo.

Claramente se ve que la piqueta alcanza a todos los hombres más importantes de los partidos conservador y liberal; y que el último conflicto se está aprovechando con delicia y con afán para una campaña demolidora.

tro de la Guerra con el presidente del Consejo.

Según las referencias de los periódicos, el general Chinchilla indicó la dimisión porque se jugaba en Madrid, y ahora insiste en ella porque se considera sin las garantías necesarias para desempeñar el cargo que ocupa en las difíciles circunstancias que el país atraviesa.

La conferencia en el ministerio de la Guerra de los dos generales fué larga, y según dicen, coincidieron en sus apreciaciones acerca del desarrollo que ha tenido la cuestión Ribot, origen del conflicto.

El Sr. Correa hizo observaciones al general Chinchilla para que fije bien su atención acerca de las consecuencias que el acto suyo puede reportar.

El general Chinchilla prestó mucha atención a las observaciones del ministro; pero hizo observar al mismo tiempo que el precedente sentado por el Gobierno puede servir de ejemplo para nuevos casos como el de *El Nacional*, y no quiere en manera alguna que se repita lo sucedido, y que otros diputados autoricen trabajos de prensa peligrosos; pues entiende que es de gran desprestigio para la autoridad militar.

Sobre la conferencia de los Sres. Sagasta y Correa, los periódicos indican que, a más de la actitud del general Chinchilla, se trató de la inteligencia del texto constitucional sobre la inmunidad de los diputados.

El ministro de la Guerra entiende que los textos legales en la cuestión de inmunidad parlamentaria no son tan claros como se ha supuesto, al punto de impedir la prisión de un diputado.

El texto constitucional

Artículo 47 de la Constitución:

«Los senadores no podrán ser procesados ni arrestados sin previa resolución del Senado, sino cuando sean hallados *in fraganti* ó cuando no esté reunido el Senado; pero en todo caso se dará cuenta a este cuerpo lo más pronto posible para que determine lo que corresponda.

Tampoco podrán los diputados ser procesados ni arrestados durante las sesiones sin permiso del Congreso, a no ser hallados *in fraganti*; pero en este caso y en el de ser procesados ó arrestados cuando estuvieren cerradas las Cortes, se dará cuenta lo más pronto posible al Congreso para su conocimiento y resolución.

El Tribunal Supremo conocerá de las causas criminales contra los senadores y diputados en los casos y en la forma que determine la ley.»

No solo entre los elementos militares, sino también entre algunos civiles, se mantiene la opinión de que pueden ser procesados y detenidos los diputados cuando no celebra sesión el Congreso; porque es violento suponer que no están cerradas las Cortes cuando están suspendidas las sesiones por real decreto.

También hay quien opina que tratándose de trabajos de periódicos, la firma de estos trabajos equivale a la circunstancia de *in fraganti* ó que se refiere el texto constitucional.

De modo que, por lo que se ve, hay discrepancia de opiniones en la interpretación del artículo constitucional, concidiendo la opinión de algunos hombres civiles con la del general Correa y la del general Chinchilla.

Conjeturas

Por consecuencia de la conferencia del general Correa con el Sr. Sagasta y de la que antes habían celebrado los generales Correa y Chinchilla, dicen varios periódicos que la dimisión de estos dos generales está comprobada y debe considerarse como definitiva; pero *El Imparcial*, aunque inclinado a esta contingencia, dice, sin embargo, que oediendo el general Chinchilla a los deseos del ministro de la Guerra, accedió a meditar con calma sobre la trascendencia de su acto.

Según nuestros informes, es posible que las dificultades a que se refieren los periódicos tengan una solución conciliadora.

FILIPINAS

Noticias de Manila

El «New York Herald» inserta dos interesantes cablegramas de su corresponsal en Manila, expedidos en aquella capital, asegurando que el titulado general Pío de Pilar ha convenido en evacuar el 25 del actual el barrio de Paco, que es el último de los suburbios de Manila que se halla en posesión de los insurrectos, y que desde aquel instante quedará dicha capital en poder de los yankees.

El miércoles último los americanos ordenaron la salida de Cavite a los últimos rebeldes que quedaban en dicha plaza, por lo cual, tanto Cavite como Manila se encuentran en poder de los yankees, mientras que las partidas rebeldes son dueñas de la mayor parte de las provincias de Luzon.

El poco poder de Aguinaldo lo demuestra el hecho de no querer conceder pases para visitar el interior de la isla, y sobre todo las provincias del Norte, de que es dueño Makabulos, quien se ha levantado en armas contra el gobierno de Malolos.

«Aguinaldo—añade el corresponsal—ha demostrado su buena fe ordenando a Pío Pilar que consistiese en evacuar el barrio de Paco, aunque circula con insistencia el rumor de que los cabezallas rebeldes han prometido a sus soldados, cuya impaciencia aumenta constantemente, que atacarán a Manila antes de fin de mes.»

El despacho dice que han ocurrido dos nuevos casos de viruela, y que la Cruz Roja trabaja mucho en favor de los enfermos, a pesar de que carece de fondos para ella.

Añade el corresponsal en un nuevo cablegrama del mismo día, que las autoridades han prohibido el juego y las riñas de gallos, y que la cosecha de arroz es este año mala, lo cual es un asunto grave. Pío Pilar, jefe del partido ante-americano,

ha sido degradado y preso por orden de Aguinaldo, «quien también ha dado órdenes para que sean puestos en libertad los prisioneros civiles españoles.

A los vapores bajo el pabellón americano les ha sido prohibido desembarcar sus mercancías por las autoridades indígenas, a menos que no satisfagan un impuesto de un 5 por 100 «ad valorem» sobre el cargamento y un 20 por 100 de flete al gobernador local.

Mejora la salud de la tropa. La viruela decrece; pero hay bastantes casos de tifoides y disentería.

Los cruceros ingleses «Powerful» y «Rattler» han recibido órdenes de zarpar para Hong-Kong, con motivo del número de casos de fiebre malaria. A bordo del «Powerful» ha habido tres defunciones.

Los rebeldes se han apoderado en Cagayan de grandes depósitos de tabaco, pertenecientes a la Compañía general y a las fábricas insulares. El general Aguinaldo se niega a devolver la presa. Necesita fondos.

Da no seguir complicaciones, el almirante Dewey regresará con licencia a los Estados Unidos a principios del próximo mes de Diciembre.

Nuevos refuerzos

Además de las tropas americanas que salieron para Filipinas a bordo del vapor «Senator», el corresponsal del «Times» que el día 19 salieron de San Francisco para Manila 500 soldados más a bordo del vapor «Valencia».

Dicho barco hará escala en Honolulu.

LAS CONFERENCIAS DE LA PAZ

Curso de las negociaciones

Washington 22.—El presidente McKinley ha llegado hoy a las diez de la mañana a esta capital.

Mañana se reunirá el Consejo de ministros para examinar los despachos de París en que Mr. Day participa al gobierno el curso de las negociaciones.

Se supone que este Consejo será de gran importancia.

Rumores contradictorios

Nueva-York 22.—La prensa de Nueva-York publica hoy telegramas de París, según los cuales, han surgido dificultades insuperables entre los comisionados españoles y americanos.

Un periódico llega a decir que es posible que se interrumpian las conferencias.

Los americanos se niegan al reconocimiento de la deuda de Cuba, aduciendo que antes de firmar M. Cambon el Protocolo, pretendió introducir una cláusula por la cual los Estados Unidos aceptaban el pago de dicha deuda.

El gobierno de Washington se negó a aceptarlo.

Añade este periódico que España, al aceptar el Protocolo y las conferencias de París, había ya aceptado como base de la que la deuda no sería pagada por los Estados Unidos.

Otros periódicos dicen que no es cierto que las conferencias vayan a suspenderse.

La cuestión de Filipinas

Ocupándose «Le Gaulois» de la cuestión de Filipinas, dice lo siguiente:

«Sabemos que toda hipótesis a este propósito sería prematura; pero nos parece interesante ahora revelar ciertos datos ocultos relativos a esta cuestión, y llamados a jugar un papel importante en las negociaciones.»

Se me ha afirmado de manera cierta que cuando el Protocolo redactado por el departamento de Estado fué teleografiado al Gabinete de Madrid para que lo aprobara antes del canje de firmas, respondió el Gobierno español inmediatamente que lo aceptaba bajo la condición expresa de que los derechos de soberanía de España sobre las Filipinas, no mencionados en el Protocolo, serían, sin embargo, reservados de una manera implícita.

Esta condición no suscitó la menor objeción del gobierno de Washington; no hubo respuesta escrita, ni siquiera en forma de telegrama privado; todo se limitó a dar seguridades verbalmente.

En virtud de estas explicaciones fué como aprobó España la redacción, un poco vaga, del artículo 3.º del Protocolo, que dice así:

«Los Estados Unidos ocuparán la ciudad, bahía y puerto de Manila, quedando allí durante las negociaciones para la conclusión del tratado de paz, que determinará el nuevo gobierno de las Filipinas.»

Hay que notar que la misma forma de este artículo da lugar a suposiciones raras, no por lo que dice, sino precisamente por lo que no dice.

En efecto, las prescripciones referentes a otros puntos son de una precisión absoluta; una declara que España abandona Puerto-Rico a los Estados Unidos; otra que renuncia a sus derechos sobre Cuba. Por el contrario, a propósito de Filipinas, nada de positivo hay; se adivina el apuro en que se hallaba el redactor de esos preliminares, y no parece que el texto, intencionadamente vago, del artículo en cuestión, se presta más que ningún otro, a las emboscadas diplomáticas.

Lo cierto es que esta cuestión de Filipinas está mucho más avanzada al otro lado del Atlántico que en la conferencia de París, donde no se ha agitado aún.

«Conviene observar, en efecto, una circunstancia inadvertida en Europa, y que en los Estados Unidos ejerce gran peso sobre la solución probable de esta controversia.

Las elecciones generales para el Congreso se verificarán el 8 de Noviembre próximo, y el partido republicano, actualmente en el poder con Mac Kinley, ha hecho de la anexión de Filipinas un comodín electoral.

El mismo presidente de la República ha descontado tan claramente esta anexión, que no ha titubeado en hacer alusiones muy transparentes a ella en varios discursos pronunciados en diversos pueblos de la Unión.

La conferencia de París se encuentra, pues, en este caso singular: con que no tiene absoluta libertad sobre la cuestión de Filipinas, a causa de las reservas formuladas antes por el Gobierno español y del consentimiento que a esas reservas prestó el gabinete americano.

LA REPATRIACION

Temores en Barcelona

El «Diario de Barcelona» ha publicado el siguiente suelto, que ha llamado la atención:

«Ayer tarde celebró sesión la Junta provincial de Sanidad. Después del despacho ordinario, presentó el doctor Coll y Pujol una moción, en la que, alegando el derecho de propiedad que la legislación vigente concede a estas corporaciones, se pedía al gobernador que fuese consultada respecto de las medidas que debían adoptarse con motivo de la repatriación de los militares de soldados que, según parece, deben desembarcar en Barcelona, pues hasta ahora nadie ha pedido a este cuerpo consultivo su parecer sobre asunto de tan vital interés para la salud pública.

El doctor Coll y Pujol se mostró partidario de que dicho desembarco no se efectuase en nuestro puerto, pues las epidemias sufridas durante el presente siglo demuestran que nuestra ciudad es terreno abonadísimo para la implantación del germen de la fiebre amarilla y que por este motivo creía que los desembarcos debían efectuarse en otra preferencia en los puertos del Cantábrico, en los cuales la temperatura es más baja que en el litoral del Mediterráneo, y que por su situación geográfica son más refractarios al contagio.

Este criterio fué estimado excesivamente radical por los vocales Sres. Montero y Turro, quienes propusieron otras medidas, y tras empuñada discusión, el vicepresidente Sr. Espinosa propuso que la Junta en pleno se trasladase al Gobierno civil, y bajo la presidencia del gobernador, adoptase las resoluciones que creyese pertinentes, como así hizo. Expuesto el criterio de la Junta al gobernador, éste dispuso que se nombrase una comisión compuesta de los señores Coll y Pujol, Codina Langlin, Plá y Bianchi para que concretase en forma de conclusiones claras y precisas las aspiraciones de la Junta de Sanidad.»

LA CENSURA

Dos órdenes del capitán general

Publica anoche «El Nacional» el texto de las dos órdenes que recibió el viernes de la Capital la general.

La orden primera dice así:

«Por consecuencia de haberse circulado en la tarde de hoy en esta corte una hoja extraordinaria del periódico «El Nacional», que usted dirige, sin autorización de la censura, contraviniendo a las disposiciones de mi bando de 15 de Julio último, he resuelto que quede suspendida desde hoy la publicación del expresado periódico, sin perjuicio de exigir las responsabilidades que resulten por el escándalo ocasionado y conceptos injuriosos que se vierten en aquella.

Dios guarde a usted muchos años.—Madrid 20 Octubre 1898.—José Chinchilla.»

Algunas horas después recibió el propio periódico esta otra orden:

«Resultando de las diligencias practicadas en la causa que se instruye por la publicación de una hoja impresa titulada «Hoja Nacional», que ésta no tiene relación alguna con el periódico «El Nacional», que usted dirige, he resuelto que sin efecto ni comunicación fecha de ayer, en la que le ordenaba suspenderse la publicación de dicho periódico.

Dios guarde a usted muchos años.—Madrid 21 Octubre 1898.—José Chinchilla.»

LAS DIMISIONES

Los reales decretos de la Presidencia del Consejo, firmados ayer por S. M., y que hoy publica la *Gaceta*, dicen así:

«En nombre de mi augusto hijo el Rey D. Alfonso XIII, como Reina Regente del reino;

Vengo en admitir la dimisión que del cargo de ministro de Fomento me ha presentado D. German Gamazo y Calvo, quedando muy satisfecha del celo, inteligencia y lealtad con que lo ha desempeñado.

Dado en Palacio a 22 de Octubre de 1898.—María Cristina.—El presidente del Consejo de ministros, Práxedes Mateo Sagasta.»

«En nombre de mi augusto hijo el Rey D. Alfonso XIII, como Reina Regente del reino;

Vengo en disponer que se encargue interinamente de la cartera de Fomento el presidente de mi Consejo de ministros, D. Práxedes Mateo Sagasta.

Dado en Palacio a 22 de Octubre de 1898.—María Cristina.—El presidente del Consejo de ministros, Práxedes Mateo Sagasta.»

«De acuerdo con mi Consejo de ministros, en nombre de mi augusto hijo el Rey Don Alfonso XIII, como Reina Regente del reino;

Vengo en admitir la dimisión que del cargo de gobernador civil de Cádiz ha presentado D. Pascual Ribot y Pellicer, declarándole cesante con el haber que por clasificación le corresponde.

Dado en Palacio a 22 de Octubre de 1898.—María Cristina.—El presidente del Consejo de ministros, Práxedes Mateo Sagasta.»

CURIOSIDADES

El colmo del noticierismo

Los periódicos yanquis apuran su originalidad inventando todo lo inventable para distinguirse y anunciarse. Uno de estos diarios, que por cierto se jacta de alcanzar una circulación de millón y medio de ejemplares, puso en práctica lo siguiente durante la parada naval en el puerto de Nueva-York.

Ante el mausoleo del general Grant, elevó un gigantesco globo cautivo, desde el cual lanzaba al público abundosa lluvia de confetti, cuyos colores servían para anunciar el progreso de la procesion náutica.

He aquí en qué forma: Zarpa la escuadra de su anclero en Tompkinsville, lluvia de confetti rojos. Al pasar ante la estatua de la Libertad, confetti púrpura. Al embocar el río Hudson, confetti verdes. Finalmente, al enfrentarse los buques de guerra con la tumba de Grant, brillante lluvia de confetti rojos, blancos y azules, seguida por otra con todos los colores del arco iris.

En fin, el diluvio... Y al día siguiente otro diluvio de centavos en las cajas del periódico.

Bacalao condecorado

La revista especial de caza y pesca «Le chasseur français», advierte á los pescadores que no se asembren de encontrar bacalao condecorado.

No faltará lector realístico que conteste que no hay cuidado, que ya estamos acostumbrados á ver «besugos y perches», luciendo condecoraciones; pero no se trata de malicias; sino de un experimento que ha preparado la comisión de pesquerías de los Estados-Unidos. Esta comisión, para asegurarse de si los bacalao que conserva en

los estanques de «Wood's hole» son capaces de hallar el camino para reunirse á sus congéneres de «Terranova», va á soltar algunos centenares de dichos pescados, de peso de seis á diez libras, después de sujetarles á la cola una etiqueta de metal numerada. Dicha Comisión circulará anuncios rogando á los compradores y pescadores en cuyas manos caigan estos ejemplares, que separen las chapas metálicas y las envíen á Washington, con detalles de la fecha y lugar de la captura, peso del animal y otros datos.

Tomando pie del escándalo motivado por el juego en Postdam, la «Germania» refiere una curiosa anécdota.

Durante los últimos años del reinado de su abuelo, el futuro Guillermo II era coronel de un regimiento. Como quiera que varios oficiales de éste habían perdido jugados sumas considerables, el joven coronel prohibió, bajo las penas más severas, toda clase de juego.

Muy molestados los oficiales por esta prohibición, lograron hacer llegar sus quejas á oídos del anciano Emperador, y éste les prometió interceder para que se atenuara algo el úkase que les privaba de jugar.

Pero á las primeras tentativas que al efecto hizo cerca de su nieto, el soberano encontró una resistencia decidida.

—Señor,—le preguntó el príncipe,—¿oy todavía el jefe de mi regimiento? Si lo soy, entiendo que debo seguir desempeñando mis funciones; si no, hacedme el obsequio de admitir mi dimisión.

El príncipe obtuvo la aprobación de sus actos como jefe, y el soberano, al recibir más tarde á una representación de los oficiales, hubo de decirle:

—Señores: he hecho lo que he podido por complacerlos; pero el coronel se ha mostrado inflexible.

aviso, á 5 por 100 anual el interés de sus préstamos á largo plazo, acuerdo que recaerá sobre los préstamos que se concedan desde el 1.º de Noviembre próximo venidero.

Madrid 22 Octubre de 1898.—El secretario, José Gabilan y Serret.

RECEPCION ACADÉMICA

Segun teníamos anunciado, esta tarde se ha celebrado en la Real Academia de Medicina solenne recepción pública para dar posesion de su plaza de académico de número al distinguido médico D. Julian Casañas.

El discurso leído por el nuevo académico ha versado sobre el tema «El agua, desde el punto de vista de la higiene, y es un trabajo muy notable que acredita el talento y sólida instrucción del Sr. Casañas.

Le ha contestado en nombre de la Academia, en otro discurso tambien notable, el Sr. Gomez Pamo.

La concurrencia, en la que figuraban damas distinguidas, ha sido muy numerosa.

Sanatorio en Madrid

Habiendo ofrecido el presidente de la Asociación general para el estudio y defensa de los intereses de la clase obrera, establecida en la calle del Duque de Osuna, número 3, de esta corte, un sanatorio para albergar enfermos repatriados, se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra que se acepte la oferta de referencia, dando las gracias á dicha Asociación.

Nuestro estimado compañero el redactor de «El Tiempo», D. Rafael Solís, ha tenido la inmensa desgracia de perder á su única hija, preciosa niña de veinte meses.

A sus desconsolados padres acompañamos en su dolor.

Balance del Día

Mientras la gente ha aprovechado la festividad del día y la agradable temperatura que reina, para esparcir su ánimo por calles y paseos, presentando Madrid una fisonomía de alegría y de calma que contrasta con la realidad de los sucesos, necesario es volver los ojos á esta realidad, para decir, como nota culminante, que son muy desagradables las impresiones de la prensa extranjera sobre el desarrollo de las conferencias de París, y que con esta nueva contrariedad que apunta, ha coincidido la inmensa perturbacion producida en la política interior, cuyos ulteriores desenvolvimientos nadie puede calcular dónde podrán llevarnos; aunque, por de pronto, determinan una confusion y un desequilibrio que no pueden ser contemplados sin alarma.

Se ven fácilmente las grietas del edificio, pero no se distingue con tanta facilidad los arquitectos que puedan repararlos.

Algunos periódicos de la mañana indicaban que hoy iria el Sr. Sagasta á Palacio, á pesar de ser día festivo, fundándose para estos cálculos en la gravedad que han tomado varios de los incidentes pendientes.

No se han confirmado, sin embargo, aquellos anuncios, porque el Sr. Sagasta no ha despachado hoy con S. M.

No creemos, sin embargo, que por este solo dato puedan considerarse

desvanecidas las graves dificultades del momento, porque el capitán general estima y muchos de sus compañeros de profesion aprécian el asunto del propio modo, que no hay autoridad posible desde el momento en que con la firma de un diputado, sin estar en el ejercicio de sus funciones, pueda dirigir impunemente todo género de ataques, á la sombra de la inmunidad de su cargo.

Hoy un diputado independiente, mañana un carlista, otro día un republicano, podrian amparar los escritos más atrevidos en daño de altos intereses y tambien del prestigio de las autoridades militares, y así se haria imposible todo gobierno.

Si se añade ahora que de estas ideas del general Chinchilla puede participar el señor ministro de la Guerra, segun indican los periódicos de la mañana, puede calcularse la gravedad del conflicto producido.

Además del telegrama del general Rios, de que ayer dimos cuenta, se recibió anoche en el ministerio de la Guerra otro del mismo general, pidiendo autorización al ministro para dar nueva organizacion al ejército del Archipiélago.

A este telegrama ha contestado el ministro de la Guerra, manifestando al general Rios que por ahora no tome resolucion alguna sobre dicho proyecto de reorganizacion de fuerzas hasta que terminen las conferencias de París y pueda resolverse con más datos lo que deba hacerse en dicho asunto.

El señor presidente del Consejo ha recibido un telegrama del general Blanco, dando las gracias al Gobierno, en nombre del ejército de Cuba, por haber accedido á la traslacion de los restos de los generales Santocildes y Vara de Rey, que serán sepultados en la iglesia de Atocha, habiéndose ofrecido dicho ejército á contribuir á los gastos de traslacion y del mausoleo.

Los ministros se han reunido en Consejo á las seis y media, dando lugar esta reunion, que no se esperaba, á muchas cavilaciones.

Algunos ministros, al entrar en Consejo, dijeron que se reunian para conocer los últimos telegramas de París, de la Habana y de Ho-Ho, aunque debe presumirse que ya reunidos traten del conflicto gubernamental pendiente.

Cultos

Santo de mañana.—San Rafael Arcángel, San Torcuato, San Martin, abad y San Marcos, ermitaño.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial del Salvador y San Nicolás, donde se celebrará solemne fiesta á San Rafael: por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el señor

García Cano, y por la tarde sigue la novena y será erador el Sr. Uribe.

En las Comendadoras de Santiago fiesta en acción de gracias á Nuestra Señora de las Maravillas, predicando en la misa mayor el Sr. Uribe.

En el oratorio del Espíritu Santo sigue la novena á Nuestra Señora de la Consolacion y Correa, predicando por la tarde el padre Manuel Monjas.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Dolores en los Servitas, Arrepentidas, San Luis ó San Sebastian.

Charada

Por una bella muchacha se segunda tres Anton, y diré en pocas palabras cómo surgió la cuestion.

Se encontraba Anton tomando con dos amigos tercera en una mesa cercana á la calle la Montera, cuando vió con ligereza acercarse hacia el café, una niña de buen talle y de diminuto pie.

A su lado caminaba un jovencillo gomo, de los que sabe la gente que les gusta hacer el oso, y Anton dijo á la muchacha:

—Un cuatro, una cuatro está de ese cuatro tercia cuarta y métese en el café.

—Oiga usted, dijo el mozo, tengo más educacion; esta joven es mi novia y todo de profesion.

Se tramaron de palabras, y por tan tonta cuestion, mañana, como ya he dicho, se segunda tres Anton.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solucion mañana.) SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: CLI MA T E RI CO

Funciones para mañana

PARISH.—A las 9.—24.º de abono.—1.º serie.—T. par.—7.º día de moda.—Marina. COMEDIA.—A las 8 1/2.—Dora.

NUOVO TEATRO.—T. 2.º.—A las 8 1/2.—Los herederos (estreno).—La victoria del general.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El Sr. Joaquín.—A las 9 3/4.—La magia negra.—A las 11.—La maja.—A las 12.—El baile de Luis Alonso.

LARA.—A las 8 1/2.—La rebotica.—A las 9 1/2.—Baltasar la Pollera.—A las 11.—La vida íntima.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

APOLLO.—A las 8 1/2.—El relato de la leyenda.—A las 9 1/2.—El maníon de Manila.—A las 10 3/4.—Agua, Zucarrillos y aguardiente.—A las 12.—Fope Gallardo.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—Los traspachadores.—A las 9 1/2.—Los inútiles.—A las 10 3/4.—1.º comici tronati.—A las 12.—Las manzanas.

MARTIN.—A las 8 1/2.—Tocino del cielo.—Baile.—A lo tonto, á lo tonto.—Baile.—El número de la lucha.—Baile.—Segundo acto.—Baile.

ROMEA.—A las 8 1/2.—El arco iris.—A las 9 3/4.—La chiquita de Nájera.—A las 11.—Lorete-Frègoli.—A las 12.—Al agua, patos!

GRAN CIRCO DE COLON.—A las 9.—Gran espectáculo.—3.º presentación del célebre Mr. Oronte, que luchará con el gran campeon M. Mayer.—Figuran en el programa el cinematógrafo Lumiere y los principales artistas de la compañía.—Butaca con entrada, 1.50 pesetas.—Entrada general, 50 céntimos.

IMPRENTA DE EL CORREO

EDICION DE LA NOCHE

LA EVACUACION

Washington 23.—Las autoridades americanas que intervienen en la cuestion referente á la evacuacion de Cuba, han concedido, en virtud de Ordenes del gobierno de Washington, una prórroga de un mes más para que las tropas españolas puedan abandonar aquella isla.

Franceses ó Ingleses

París 23.—Los periódicos más importantes de la Gran Bretaña tratan muy preferentemente de los armamentos navales de Francia.

«Esta nacion, dice uno de ellos, podría ceder fácilmente, sin que implicara humillacion alguna que privara de todo carácter político á un emisario de la civilizacion. Pero si el Sr. Delcassé se deja intimidar por la prensa radical, podremos entonces repetir con el canceller que hay cosas peores que la guerra.

Cerraríamos los puertos franceses, haríamos desaparecer el comercio francés y nos apoderaríamos de las colonias francesas que tuviéramos por conveniente. No deseamos la guerra, pero la aceptaremos si es necesario.»

Este lenguaje ha producido gran sensacion en nuestros círculos políticos. A esto obedezca acaso la nota oficial inglesa que hemos comunicado anteriormente.—Fabra.

El correo de Extremadura

Son muchas las cartas que hemos recibido de Extremadura en que demuestran su agrado al momento á los diputados y senadores

que han gestionado el cambio de itinerario de los trenes correos de Madrid á Badajoz, y por el que los pasajeros y la correspondencia llegarán á la capital de Extremadura en cuatro horas menos de las que hoy tarda.

Tambien aplauden la participacion directa que el director general de Comunicaciones ha tomado en este asunto, y que gracias á su diligencia ha firmado ya el nuevo itinerario de trenes presentado por la Compañía de Madrid á Zaragoza y á Alicante.

Pero en las mismas cartas se nos pide que llamemos la atencion del Sr. Barroso, á fin de que cuanto antes se ponga en práctica el nuevo itinerario, tan beneficioso para los intereses públicos y particulares de aquella region.

Peste bubónica

Viena 22.—El doctor Müller que, como es sabido, hizo varios trabajos de laboratorio para el estudio del microbio de la peste bubónica, ha fallecido esta mañana á consecuencia de dicha enfermedad.

La noticia produce gran sensacion, pues conforme anunció esta Agencia hace pocos días, falleció tambien un empleado del laboratorio que intervino en las manipulaciones de los experimentos.

Se han adoptado energicas medidas para evitar el contagio.—Fabra.

BANCO HIPOTECARIO de España

Rebaja en el interés de los préstamos hipotecarios

Este Banco pone en conocimiento del público que su Consejo de Administracion ha acordado reducir por ahora, y hasta nuevo

do collar negro y su melancólico arrullo, en el espeso ramaje de las encinas. El peloton caminaba observando un silencio que en vano quiso interrumpir algunas veces el dolorido señor Jourdain, cuyas súplicas, preguntas y gemidos, solo obtenian por contestacion tal cual recio culatazo que le aplicaba con la mayor soltura el árabe encargado de su custodia. El prisionero, moral y físicamente extenuado, se habia entregado á las más negras cavilaciones, presintiendo un fin deplorable. Su imaginacion evocaba todos los recuerdos de cuanto habia leído desde las cruzadas de Joinville, que le habian trastornado el cerebro, hasta los boletines del ejército francés de Africa que lo lanzaran desde París hasta la Argelia, desde las aventuras de Malet-akh-El hasta su propio actual cautiverio, recuerdos de historias, de leyendas, de novelas, de viajes y de descripciones que se barajaban en su imaginacion y le hacian estremecerse de espanto... Sufria todo género de tormentos á la vez, ya miraba contemplant sobre su cabeza el yatagan de los Schiats, ya se sentia colgado por los piés, quemado á fuego lento, descuartizado ó arrancadas sus entrañas... En vano cerraba los ojos, su imaginacion calenturienta le mostraba el horrible semblante de sus verdugos ó á sus despiadados jueces, que fumaban tranquilamente en tanto que le martirizaban, sin dejar de sorber café y chupar tabaco, insensibles á su espantosa agonía.

de vez en cuando, y como para exacerbar sus atroces dolores, acudían á su mente recuerdos de su país, de la patria, del hogar y de la familia; exhibiendo ante sus ojos los tesoros de

la vida regalada que habia dejado en París.... ¡París, París! murmuraba delirante el ex agente de cambio.... y este nombre despertaba en su alma un tumulto de recuerdos, de pesares y de remordimientos.... El pobre prisionero rompió en un copioso llanto; levantó los ojos al cielo, y por último, dejó caer la cabeza sobre el pecho, como un niño cansado de llorar.

Funesta ambicion que nos cautiva bajo la fuerza de tu voluntad tiránica. Quién busca el oro con hidrópica sed, quién los honores y las dignidades con loca vanidad, sin detenerse para mirar en pos de sí. Caminamos todos hácia adelante, fijos los ojos sobre aquellos que nos dominan por la riqueza ó por el rango....

Hay muchos que cñiendo la espada envidian la existencia tranquila del labrador, y hay quienes gozando de todas las comodidades de una vida opulenta y sibarítica, sueñan con las emociones guerreras, con la gloria y el estrépito que acompaña á los conquistadores.

A estos últimos pertenecia el señor Jourdain. Dueño de una inmensa fortuna, habia vendido el bufetá de su padre después de haberlo dirigido algun tiempo, arrastrado por el deso de recorrer los campos de batalla. Para familiarizarse con la vida militar aprendió de memoria todos los autores clásicos que tratan de la guerra, desde Pausanias hasta los más modernos. Sin embargo, harto muelle y afeminado para vestir el rudo arnés, tuvo la feliz ocurrencia de inventar un magafico uniforme de capricho, con el cual se presentó en Africa, y se alistó en el numeroso escuadron de esos héroes de pega, que corren valientemente desde el café de Tortoni á

do collar negro y su melancólico arrullo, en el espeso ramaje de las encinas. El peloton caminaba observando un silencio que en vano quiso interrumpir algunas veces el dolorido señor Jourdain, cuyas súplicas, preguntas y gemidos, solo obtenian por contestacion tal cual recio culatazo que le aplicaba con la mayor soltura el árabe encargado de su custodia. El prisionero, moral y físicamente extenuado, se habia entregado á las más negras cavilaciones, presintiendo un fin deplorable. Su imaginacion evocaba todos los recuerdos de cuanto habia leído desde las cruzadas de Joinville, que le habian trastornado el cerebro, hasta los boletines del ejército francés de Africa que lo lanzaran desde París hasta la Argelia, desde las aventuras de Malet-akh-El hasta su propio actual cautiverio, recuerdos de historias, de leyendas, de novelas, de viajes y de descripciones que se barajaban en su imaginacion y le hacian estremecerse de espanto... Sufria todo género de tormentos á la vez, ya miraba contemplant sobre su cabeza el yatagan de los Schiats, ya se sentia colgado por los piés, quemado á fuego lento, descuartizado ó arrancadas sus entrañas... En vano cerraba los ojos, su imaginacion calenturienta le mostraba el horrible semblante de sus verdugos ó á sus despiadados jueces, que fumaban tranquilamente en tanto que le martirizaban, sin dejar de sorber café y chupar tabaco, insensibles á su espantosa agonía.

De vez en cuando, y como para exacerbar sus atroces dolores, acudían á su mente recuerdos de su país, de la patria, del hogar y de la familia; exhibiendo ante sus ojos los tesoros de

la vida regalada que habia dejado en París.... ¡París, París! murmuraba delirante el ex agente de cambio.... y este nombre despertaba en su alma un tumulto de recuerdos, de pesares y de remordimientos.... El pobre prisionero rompió en un copioso llanto; levantó los ojos al cielo, y por último, dejó caer la cabeza sobre el pecho, como un niño cansado de llorar.

Funesta ambicion que nos cautiva bajo la fuerza de tu voluntad tiránica. Quién busca el oro con hidrópica sed, quién los honores y las dignidades con loca vanidad, sin detenerse para mirar en pos de sí. Caminamos todos hácia adelante, fijos los ojos sobre aquellos que nos dominan por la riqueza ó por el rango....

Hay muchos que cñiendo la espada envidian la existencia tranquila del labrador, y hay quienes gozando de todas las comodidades de una vida opulenta y sibarítica, sueñan con las emociones guerreras, con la gloria y el estrépito que acompaña á los conquistadores.

graciosa aventura de carnaval, cuyo principio tuvo completamente olvidado. Cada vez más y más admirado, el señor Jourdain abria desmesuradamente los ojos como para reconocer el terreno y darse cuenta de las personas en cuya compañía se encontraba; y tanta era su sorpresa, que aun algun tiempo despues de haber cesado el capitán de dar rienda suelta á su verbosidad y buen humor, todavía prestaba oído atento á sus palabras. Por último, volvió la cabeza cual si quisiera lanzar de su mente las confusas ideas que le atormentaban, y exclamó con acento tardo y casi deletreando las palabras: —Doy á usted infinitas gracias, mi querido capitán, por el nuevo amigo que usted... con que usted me honra y favorece; pero confieso que la situacion en que nos encontramos se me antoja un poco turbia... Nuestro desafío, el sitio, la hora, y la manera que tiene este caballero de saludar á las gentes, son cosas todas que están fuera de los alcances de mi inteligencia. Estas últimas palabras fueron dirigidas á Muller, quien las escuchó con la mayor indiferencia y á las cuales no se dignó contestar. —Si se hubiera usted parado á la voz de ¡alto! no hubiese usted recibido el disparo de nuestro centinela—replicó el baron. —Confieso á usted que mi caballo tuvo la culpa de este desastre. A la voz de alto, contestó volviendo grupa y arrancando á galope tendido, á pesar de los esfuerzos que hice por contenerlo. —Por eso sufrió él solo el castigo. —De lo que me felicito; como me fe-

PEDIR EN TODO EL MUNDO LAS AGUAS DE CARABAÑA

Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas y Antisépticas. Una peseta botella

GRAN DEPURATIVO. UNICAS EN EL CONSUMO. VENTAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

SOCIEDAD UNION ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS

Arrendataria de la fabricación y venta exclusiva de pólvoras y otras materias explosivas

DIRECCIONES

Postal Plaza de la Independencia, 2
Teléfono Explosivos. MADRID
Teléfono Número 398.

SOCIEDAD DE ALTOS HORNOS

FABRICAS DE HIERRO Y ACERO DE BILBAO

Fabricación de hierro ordinario, homogéneo ACERO BESSEMER (PRIMERA Y ÚNICA EN ESPAÑA) Y ACERO SIEMENS-MARTIN

FABRICACION DE CHAPAS

Especialidad en VIGUERIA para construcciones desde 8 hasta 36 centímetros de alto Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios FUNDICION DE COLUMNAS Calderas para despiatación y otros usos Grandes piezas hasta 20 toneladas

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE HOGG

Este Aceite, extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro; lo pueden digerir los estómagos más delicados; su acción es segura contra las enfermedades del pecho, tisis, bronquitis, conipados, tos crónica, cólicos de los niños, etc.

Desconfiar de los aceites de color moreno, a precios baratos, que son el producto de hígados corrompidos y para distinguir su mal olor y su mal gusto, se presentan bajo la forma de Emulsiones, de Extractos, de Vinos, etc., mientras que el aceite de HOGG es de color amarillo claro, natural, conserva su buen gusto de pescado fresco y debe tomarse sin mezcla.

Exigir el nombre de HOGG y además la certificación de M. Lesueur, jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de París, que verá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular.

Advertencia.—Exíjase en el rótulo el sello del gobierno francés.

SOLUCION COIRRE

Exigir el nombre de HOGG y además la certificación de M. Lesueur, jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de París, que verá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular.

Advertencia.—Exíjase en el rótulo el sello del gobierno francés.

IBARRA Y COMPAÑIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Málaga y puertos intermedios.
Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.
Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro, consignatario.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:
El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 6, y eventual de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.
El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados Unidos.
Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.
RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.
El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.
El 30, con escala en Puerto Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor ISLA DE PANAY saldrá de Cádiz el 30 del corriente.

Línea de Filipinas

Con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ho-Ho y Cebú y combinaciones a Cuzco y Buhaira (Golfo Persico), Zanzibar y Mombasa (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.
Salidas cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (Acadéutica), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados ó sean los días 28 Marzo, 28 Abril, 21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 5 Noviembre y 3 Diciembre de 1898, y de Manila cada cuatro sábados ó sean los días 12 Marzo, 9 Abril, 7 Mayo, 4 Junio, 2 y 30 Julio, 27 Agosto, 24 Septiembre, 22 Octubre, 19 Noviembre y 17 Diciembre de 1898.

Línea de Buenos-Aires

Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo.
Seis viajes anuales partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

Línea de Fernando Poo

Con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.
Ocho viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Masagón.

SERVICIO DE TANGER

El vapor JOAQUIN DEL PILLAGO sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana y jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante

La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

NUBIAN BETUN IMPERMEABLE

Dá un brillo igual al del charol, el cual se conserva durante una semana en todo tiempo.
BETUN en cajas de hojalata. Producto adoptado por los ejércitos ingleses.
PASTA MATE para cubrir y borrar mate. Verdadero producto inglés.—Grasa rusa para calzado de caña.—Metal Polish para conservar y pulimentar toda clase de metales.
Venta en las zapaterías.—Fábrica en Londres.

VINO AROUD

Medicamento-alimento, el más poderoso regenerador
Dos fórmulas: 1.º Carne-quina. En los casos de enfermedades de estómago y de los intestinos, convalecencias, continuación de partos, movimientos febriles e influenza.—2.º Carne-quina-hierro. En los casos de clorosis, anemia profunda, fiebres de las colonias y la mamaria.
Estas dos fórmulas existen también bajo forma de Jarabes de un gusto exquisito.

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

ACTIVO.	22 Octubre 1898		15 Octubre 1898	
	Plas.	Cénts.	Plas.	Cénts.
Oro.....	276.263.119	62	274.717.477	65
Plata.....	133.758.580	43	131.920.282	04
Corresponsales con el extranjero.....	174.617.215	87	178.466.651	13
Efectos a cobrar en el extranjero.....	1.871.949	36	543.618	91
Descuentos.....	1.066.718.367	53	1.067.157.261	25
Préstamos.....	73.533.116	35	75.647.207	93
Efectos a cobrar en el día.....	1.404.674	41	2.022.965	77
Acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos.....	12.270.000		12.270.000	
Otros valores en cartera.....	6.126.056	15	5.923.073	09
Deuda amortizable al 4 por 100.....	374.695.330		374.695.330	
Deuda amortizable al 4 por 100, ley de 14 de Julio de 1891.....	3.812.492	80	3.812.492	80
Obligaciones del Tesoro, emisión de 30 de Junio de 1896.....	274.698.500		274.698.500	
Bronce por cuenta de la Hacienda pública.....	2.373.870	81	2.362.217	95
Cuenta corriente de efectivo del Tesoro público.....	27.883.612	65	2.967.378	74
Tesoro público: pago de intereses de la Deuda perpetua.....			19.211.514	08
Tesoro público: pago de intereses y amortización de Obligaciones s/ Aduanas.....	9.142.138	67	9.081.113	67
Operaciones en el extranjero por cuenta del Tesoro público.....	1.294.236	95	690.829	15
Anticipo al Tesoro público, ley de 14 de Julio de 1891.....	150.000.000		150.000.000	
Bienes inmuebles.....	14.187.779	95	14.187.779	95
Diversas cuentas.....	42.041.174	97	40.368.197	64
	2.646.691.316	08	2.638.743.888	75
PASIVO.				
Capital del Banco.....	150.000.000		150.000.000	
Fondo de reserva.....	15.000.000		15.000.000	
Garantías y pérdidas.....	9.875.752	73	8.357.678	53
Billetes en circulación.....	10.864.366	03	10.947.876	39
Cuentas corrientes.....	1.448.289	025	1.445.402	670
Depósitos en efectivo.....	823.170.230	51	822.967.318	69
Dividendos, intereses y otras obligaciones a pagar.....	48.803.090	91	52.203.783	00
Reservas de contribuciones.....	7.477.560	88	2.906.453	07
Reservas de Aduanas.....	5.234.192	03	4.641.310	11
Tesoro público: por pago de intereses de la Deuda perpetua.....	3.563.933	10		
Créditos concedidos sobre efectos públicos.....	76.479.922	04	77.796.852	22
	2.646.691.316	08	2.638.743.888	75

PROFESOR

Se ofrece para dar lecciones de Ciencias y Letras, a domicilio ó en su casa. Honorarios módicos.—Argensola, número 2, piso 4.º

Se vende papel por mayor en la Administración de este periódico Libertad, 29, pral.

LABORATORIO FONOGRÁFICO

Armando Hugens.—Barquillo, 34, Madrid
Los mejores fonogramas ó sean cilindros impresos por los más notables artistas de todos los géneros.

RENTA DEL 60 POR 100

(Por cada 1.000 pesetas, 50 mensuales)
Para todo capital sin salir del poder del interesado. Negocio con todo. Detalles impresos gratis.
BARQUILLO, 38, PAB. DCHA. De 2 a 6 de la tarde

AGENCIA DE RICARDO STORR

ANUNCIOS para todos los periódicos POSITIVA ECONOMIA
ESQUEMAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIO
COMBINACIONES ESPECIALES para anuncios con grandes ventajas para los señores anunciantes.
TARIFAS DE PRECIOS, se envían gratis a quien las pida
Oficinas: Calle de San Miguel, 21 duplicado, segundo, de la tarde.—TELEFONO 805. MADRID

licito también de encontrarme en tan buena compañía después de haber creído que estaba en manos de una tribu. Sin embargo, me tomaré la libertad de llamar su atención acerca de las ligaduras que me sujetan las manos a las espaldas, cosa bastante incómoda hasta para dirigir la palabra a los amigos.

Muller, obedeciendo a un gesto del baron, desató al prisionero, quien esmeró sus entumecidos brazos lanzando a la par un suspiro, que por lo largo parecía un bostezo, y exclamó:

—Estas cuerdas me han lacerado mis carnes..... ¡Uff me he salvado en una tabla.....

—¿Qué ocurre de nuevo en Orán?—preguntó Gaston aparentando indiferencia.

—El general dispone una salida para apoyar las operaciones militares que las columnas volantes han empezado a efectuar por el Oeste.

—¿Está usted seguro de lo que dice?—preguntó Gaston con vehemencia.

—Tan seguro, cuanto que estoy encargado de transmitir una orden verbal al jefe que manda en Mostagan.

—Si no temiera cometer una indiscreción, atreveríame a preguntar a usted de qué se trata—replicó de la Garde.

—Respondo del señor baron como de mí mismo—interrumpió el capitán, que comenzaba a debilitarse y ceder bajo el peso del cansancio y del sufrimiento;—no hay en toda Francia ni en toda el Africa un hombre que sepa guardar mejor un secreto.

—No creo que deba uno desconfiar de un francés, quien quiera que sea—replicó el señor Jourdain con galante urbanidad.—así diré a ustedes sin rodeos que se tienen noticias fidedignas

de la llegada del jefe el Al Arbi al término de Mostagan, y que nuestras tropas deben combinar un movimiento que dará por resultado la prisión infalible de tan osado jefe.

La caballería le sigue la pista; Orán y Mascara se dan la mano, y la división de Mostagan destacará esta misma noche una fuerte columna. Para que la combinación comience desde luego a realizarse, es indispensable que yo me presente lo más pronto posible al general gobernador, y como me quedan todavía seis leguas por delante, me permitirán Vds., señores, que me ponga en camino sin dilación.

—¿Qué seis leguas ni qué seis carabinas!.....—dijo sonriendo el capitán.

—Está Vd. en un cuarto de hora, a lo sumo, distante de la ciudad.

—¿De qué ciudad?—preguntó el prisionero en el colmo de la estupefacción.

—De Mostagan, ¡voto a brios!

Obedeciendo a una mera señal hecha por el baron, Muller pasó suavemente una cuerda por debajo de los brazos del señor Jourdain y se los sujetó fuertemente.

—Pero, señores—exclamó con angustiado acento el misero ex-agente de cambio, —¿dónde me encuentro?...—En la llanura del Sig—respondió con gravedad el baron, en tanto que con el brazo extendido señalaba las primeras tintas de la aurora que aparecían por el Oriente.

En aquel momento los dos árabes se acercaron a Muller para preguntarle si debían poner las bridas, a lo que el interpelado contestó haciendo con la cabeza un movimiento afirmativo.

Gaston se puso de pie y arrojó en medio de un motor, a sus vestidos eu-

ropeos; púsose un jaique, y muy luego completó su traje elegante y grave de un jefe de tribu árabe.

—¿Quién es Vd.?.....—exclamó el capitán incorporándose sobre su brazo izquierdo y fijando los ojos, desmesuradamente abiertos, sobre aquel hombre extraordinario.

El baron no se dignó satisfacer la pregunta, y mandó al negro Mahiah poner al herido sobre un caballo y alarlo con firmeza, pero sin causarle daño.

El Sr. Jourdain montó sobre otro caballo, y a una señal de Muller se rompió la marcha.

El peloton de ginetes y peones retrocedió, dirigiéndose hacia el Este a campo traviesa, para no dejar rastro ni señal de sus pasos, caminando silenciosos como sombras en medio de aquella inmensa llanura donde los hombres se confunden con la vegetación.

VI.
Al-Arbi.

El sol habíase, al fin, abierto paso entre los nubarrones que desde el amanecer lo velaran a la tierra: sus rayos acababan de romper y reducir a inmensos pedazos el velo cuyos girones esparcidos y flotantes se movían majestuosamente y en todos sentidos sobre el azul del cielo, dispersos por el viento, empujados por los últimos gemidos de la pasada tormenta, y el arco iris con sus reflejos brillaba en el firmamento donde todo anunciaba el triunfo definitivo del astro del día.

El suelo agostado por los grandes calores que desde hacia más de un mes saturaban la atmósfera y secaban la llanura, había recibido en sus

quebradas y profundas grietas los torrentes de lluvia lanzados por las nubes, y dos horas después de pasada la tempestad el viento Norte llamado gráficamente la escoba del cielo, había endurecido la haz de la tierra, limpiado los senderos y sacudido las doradas espigas de las mieses que esperaban el corvo instrumento del segador.

Las aves de paso levantaban el vuelo hasta perderse más allá de las nubes ó giraban en bandadas numerosas y en rápido é inteligente vuelo, describiendo en el espacio figuras geométricas perfectamente regulares. Veíase el inmenso círculo trazado por el chorlito común, el triángulo descrito por el chorrito real y la gigantesca cruz de los bandos de cigüeñas. Los árabes que tienen hecho un estudio particular de estos fenómenos llamados providenciales por los hijos de la naturaleza primitiva, después de haber consultado con la vista el cielo, el horizonte, la tierra y el vuelo de las aves, tomaban ejemplo de los habitantes del aire, echaban la silla ó se armaban del garrote para emprender sus viajes ó correrías á semejanza de los pájaros que les daban la señal de la partida.

Era ya la hora de medio día. La pequeña caravana aprovechando la frescura del día, aguijoneaba los caballos y se detenía pocos momentos y de dos en dos horas para proporcionar algún descanso al capitán, que dormía profundamente desde las primeras horas de la mañana. A la sazón cruzaba las gargantas y profundos valles de la montaña, donde su ligero paso levantaba bandos de tórtolas que huían despavoridas á ocultar su matizado plumaje, su lin-